



CON PLANES DE EXPANSIÓN

Primer Aniversario Mexicana de Aviación

•La aerolínea celebró su primer aniversario con logros operativos y anunció la incorporación de nuevas rutas y aviones para 2025

CIUDAD. PÁG. 02



EN SU PRIMER año, Mexicana reportó el transporte de más de 382,000 pasajeros y realizó un total de 7,217 vuelos.

•AGENCIA: MÉXICO

En el marco de su primer aniversario desde el reinicio de operaciones, Mexicana de Aviación presentó un informe detallado sobre los logros alcanzados en 2024 y las perspectivas para los próximos años. El general Ávila Bojórquez, encargado del proyecto, ofreció un resumen durante conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En su primer año, Mexicana reportó el transporte de más de 382,000

pasajeros y realizó un total de 7,217 vuelos, recorriendo aproximadamente 6 millones de kilómetros. Entre los destinos más demandados se encuentran Tijuana, Tulum, Mérida, Ixtepec y Ciudad Victoria, rutas que, en algunos casos, habían carecido de conectividad aérea en los últimos años.

El público que más ha utilizado los servicios de la aerolínea corresponde a personas de entre 25 y 64 años, de las cuales el 55% son hombres y el 45% mujeres. La aerolínea destaca por ofrecer tarifas, hasta un 20% menor en comparación con el mer-

cado, según el informe.

En términos de carga, la compañía inició operaciones con Mexicana Cargo Service en octubre, logrando transportar más de 110,000 kilogramos de bienes entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y Tijuana. Este servicio ampliará su cobertura en 2025, sumando destinos como Guadalajara y San José.

Mexicana de Aviación proyecta incrementar su flota con la incorporación de 20 aviones Embraer de última generación, los cuales comenzarán a operar a partir de mayo de 2025.

CIUDAD

El Tren Maya pondrá en marcha nuevos trenes

CIUDAD. PÁG. 02

Angélica Méndez asiste a Consejo de PC

REGIONES. PÁG. 01



Entrega de apoyo a ganaderos en Salto de Agua

REGIONES. PÁG. 01



ERA garantizará el derecho a la vivienda

ESTADO. PÁG. 03

CLICK



NEISER HERNÁNDEZ SE REÚNE CON SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA

PRESIDENTE MUNICIPAL DE TILA NEISER HERNÁNDEZ LÓPEZ LLEVÓ A CABO REUNIÓN DE TRABAJO CON EL SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA DEL ESTADO DE CHIAPAS ING. DANIEL ALVARADO VILLATORO, EL DIPUTADO JUAN MANUEL UTRILLA CONSTANTINO Y ACOMPAÑADO POR LOS PRESIDENTES DE LOS MUNICIPIOS DE YAJALÓN, SABANILLA Y TUMBALÁ

Aprueban matrimonio igualitario en Chiapas

CIUDAD. PÁG. 02



Promocionar el turismo para mejorar la economía

CIUDAD. PÁG. 02

Adquisición de aviones EMBRAER

7 mayo 2024 firma de contrato por 20 aviones



Entrega de aviones	
2025	Cinco E195 (2/o trimestre)
2026	Siete E190
2027	Tres E190 y cinco E195
Asientos	10 E190 (108) / 10 E195 (132)



EN SU primer año, Mexicana reportó el transporte de más de 382,000 pasajeros y realizó un total de 7,217 vuelos.

Un año de Mexicana de Aviación y con planes de expansión

La aerolínea celebró su primer aniversario con logros operativos y anunció la incorporación de nuevas rutas y aviones para 2025

AGENCIA: MÉXICO

En el marco de su primer aniversario desde el reinicio de operaciones, Mexicana de Aviación presentó un informe detallado sobre los logros alcanzados en 2024 y las perspectivas para los próximos años. El general Ávila Bojórquez, encargado del proyecto, ofreció un resumen durante conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En su primer año, Mexicana reportó el transporte de más de 382,000 pasajeros y realizó un total de 7,217 vuelos, recorriendo aproximadamente 6 millones de kilómetros. Entre los destinos más demandados se encuentran Tijuana, Tulum, Mérida, Ixtepec y Ciudad Victoria, rutas que, en algunos casos, habían carecido de conectividad aérea en los últimos años.

El público que más ha utilizado los servicios de la aerolínea corresponde a personas de entre 25 y 64 años, de las cuales el 55% son hombres y el 45% mujeres. La aerolínea destaca por ofrecer tarifas, hasta un 20% menor en comparación con el mercado, según el informe.

En términos de carga, la compañía inició operaciones con Mexicana Cargo Service en oc-

tubre, logrando transportar más de 110,000 kilogramos de bienes entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y Tijuana. Este servicio ampliará su cobertura en 2025, sumando destinos como Guadalajara y San José.

NUEVAS INCORPORACIONES A LA FLOTA

Mexicana de Aviación proyecta incrementar su flota con la incorporación de 20 aviones Embraer de última generación, los cuales comenzarán a operar a partir de mayo de 2025. Para 2027, se espera que la flota esté completamente integrada, permitiendo atender a más de 5.5 millones de pasajeros anualmente. Estas aeronaves están diseñadas para ser más eficientes en costos operativos y emisiones de carbono, en línea con los objetivos de sustentabilidad.

IMPACTO EN EL MERCADO NACIONAL

El informe destacó que la aerolínea contribuye con el 6% de los pasajeros que emplearon el AIFA durante 2024. Además, Mexicana se posicionó como la aerolínea más puntual de este aeropuerto, alcanzando un índice del 90% de satisfacción en puntualidad y limpieza.



PERSPECTIVAS A FUTURO

Mexicana busca consolidarse en el mercado con un enfoque en la conectividad regional, además de expandir sus operaciones hacia Norteamérica, Centroamérica y Sudamérica en los próximos años. Para 2030, la aerolínea proyecta alcanzar el 3% de participación en el mercado nacional.

En su primer año de operaciones, Mexicana de Aviación ha retomado un papel relevante en la conectividad aérea del país, con metas claras para fortalecer su presencia en el sector y promover el desarrollo económico y social a través del transporte aéreo.

El Tren Maya pondrá en marcha nuevos trenes de siete vagones



DEBIDO AL aumento de turistas y de visitantes, se pondrán en marcha nuevos trenes, los cuales también cuentan con camarotes para los viajes a distancias largas.

AGENCIA: CAMPECHE

Cada vez está más cerca la operación del Tren Maya con ferrocarriles de más de cuatro vagones, según se ha dado a conocer en los últimos días a diversos pasajeros que adquirieron sus boletos de traslado desde antes del 24 de diciembre, y quienes disfrutarán de los nuevos convoyes debido al flujo de turistas que ha incrementado la demanda de viajes a los distintos

destinos por donde se mueve el transporte federal.

El costo de los boletos no incrementó y se mantienen los rangos de Turista y Premier, y dentro de poco estarán disponibles los boletos para los vagones Premier plus, los cuales también cuentan con camarotes para los viajes a distancias largas.

Aunque la notificación no señala qué tipos de vagones serán, sí indica que hay un cambio en el número de asiento, sin em-

bargo refiere que todo el procedimiento de viaje se mantiene igual respecto al horario de check-in y, sobre todo, insiste a los pasajeros cumplir con el abordaje en las terminales a una hora adecuada para no retrasar a los demás viajeros, pues es muy importante la puntualidad, así como en otras terminales de transporte.

La Secretaría de Turismo en el estado de Campeche, encabezada por Mauricio Arceo Piña, debe esperar al menos a la primera semana de enero para tener datos precisos de cuánto aumentó el turismo, sin embargo, el hecho que Tren Maya haya notificado de estas medidas para cubrir el aumento de demanda de uso de dicho transporte ferroviario, es una muestra del aumento del turismo en el estado y por el estado.

Finalmente, Arceo Piña dijo que se espera un buen cierre de año para el sector en general, aunque en el ámbito local hayan bajado las reservaciones y contratación de servicios restauranteros para posadas y otras eventuales de las fechas de sembrinas.

El matrimonio igualitario en Chiapas es una realidad



LAS Y los diputados señalaron que es un día histórico en la defensa de los derechos de las personas de la comunidad LGBTTTIQ+.

AGENCIA: TUXTLA GUTIÉRREZ

Con 30 votos a favor y 4 abstenciones de un total de 40 diputados y diputadas, la LXIX Legislatura del Congreso del Estado aprobó este jueves 26 de diciembre, reforma al Código Civil para el Estado de Chiapas, para garantizar la unión legal entre personas del mismo sexo.

Durante la sesión pública ordinaria presidida por el diputado de Comitán de Domínguez, Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, el pleno modificó por mayoría el marco jurídico que permite a todas las personas contraer matrimonio, sin importar su orientación sexual, y con ello Chiapas se convirtió en la penúltima entidad a nivel nacional en aprobarlo, quedando pendiente el estado de Chihuahua.

“Hoy es un día histórico para Chiapas”, señaló el diputado Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, presidente del Congreso del Estado, quien destacó que la Sexagésima Novena Legislatura ha dado un paso importante en la defensa de los derechos al aprobar las reformas a los artículos 144; 145; 169 y 174 del Código Civil de Chiapas en materia de matrimonio igualitario.

Agregó que este Congreso está escuchando al pueblo y en base a eso se está legislando con humanismo y compromiso para Chiapas. Para la diputada Marcela Castillo Atristain, quien presentó la propuesta, la LXIX legislatura mantiene

una agenda progresista que atiende las demandas sociales.

Reformar el Código Civil, como un paso fundamental hacia la igualdad, la justicia social y el reconocimiento de los derechos humanos, pues esta modificación a la legislación permitirá que todas las personas puedan disfrutar de los mismos derechos y beneficios que las parejas heterosexuales como el de la seguridad social, la pensión, la vivienda, entre otros derechos.

Los artículos que se reformaron quedan de la siguiente manera:

Artículo 144.- El matrimonio es la unión de dos personas a través de un contrato civil que, en ejercicio de su voluntad, deciden compartir un proyecto de vida mutua con ánimo de permanencia, cooperación y apoyo sin impedimento legal alguno.

Artículo 145. Para contraer matrimonio, las personas necesitan haber cumplido dieciocho años.

Artículo 169.- Los cónyuges, tienen capacidad para administrar, contratar o disponer de sus bienes propios y ejercer las acciones u oponer las excepciones que a ellos corresponden, sin que para tal objeto necesite el cónyuge del consentimiento del otro, ni ésta de la autorización de aquél, salvo en lo relativo a los actos de administración y de dominio de los bienes comunes.

Artículo 174.- Los cónyuges durante el matrimonio, podrán ejercer los derechos y acciones que tengan el uno en contra del otro; pero la prescripción entre ellos no corre mientras dure el matrimonio.



PARAMÉDICOS DE la Cruz Roja, atendiendo el llamado y les brindaron atención a dos personas un masculino y una menor.

Dos quemados por pirotecnia en Palenque

STAFF PALENQUE

Durante la madrugada de este miércoles se registró una intensa movilización de cuerpos de emergencia, luego de que recibieran el reporte de dos personas lesionadas al estar quemando pirotecnia; los hechos se registraron en la Colo-

nia San Ángel, ubicada en la zona norte de esta ciudad.

Hasta el lugar se trasladaron Paramédicos de la Cruz Roja Mexicana Delegación Palenque, los cuales, atendiendo el llamado, brindaron atención a dos personas, un masculino que fue identificado como Yosmar «N» de 27 años de edad, quien presentaba quemaduras de segundo grado en el rostro; mientras que una menor, quien fue identificada como Alina «N» de 17 años, presentaba una quemadura de primer grado en la muñeca derecha.

Creía estar en rápido y furioso

STAFF PALENQUE

Dos mujeres lesionadas fue el resultado de un fuerte accidente que se registró la tarde de este miércoles, en el que se vio involucrado un taxi que terminó completamente volcado; los hechos se registraron sobre el camino La Chiapaneca - El Naranja, a la altura de la conocida Alberca Escorpión.

De acuerdo a datos recabados, el conductor del taxi, marcado con el número económico 180, venía manejando presuntamente a exceso de velocidad, lo que provocó que perdiera el control de la unidad al pasar por un poco de grava suelta, ocasionado que el vehículo quedara completamente volcado, con las llantas hacia arriba, dejando como resultado daños materiales de consideración y dos féminas lesionadas.



Al lugar se trasladaron Paramédicos de Protección Civil, los cuales le brindaron atención prehospitalaria a Pilar «N» de 35 años, la cual presentaba golpes contusos en varias partes del cuerpo, mientras que una menor de 13 años de edad, quien fue identificada como Margarita «N», presentaba una herida de 2 cm en el cráneo y una probable luxación en la clavícula izquierda, por lo cual fueron trasladadas al Hospital General de Palenque para que recibieran atención médica especializada.

Posteriormente los elementos de la Policía Municipal y de Tránsito y Vialidad Municipal tomaron conocimiento de los hechos, con el propósito de realizar las investigaciones correspondientes, además ordenaron que una grúa trasladara la unidad al corralón.



EL MANDATARIO agradeció la disposición de todas las instituciones para construir viviendas dignas, una demanda social prioritaria en Chiapas.

ERA se compromete a garantizar el derecho a la vivienda

•El gobernador reiteró el apoyo legal y todas las facilidades para que en el estado se garantice el derecho a la vivienda, especialmente a la población en condiciones de mayor rezago

•AGENCIA: CHIAPAS

El gobernador Eduardo Ramírez Aguilar sostuvo una reunión de trabajo con el director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), Octavio Romero Oropeza; el titular de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), Rodrigo Chávez Contreras; la directora de Comunicación Social de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), Anjanette Zebadúa Soto, y el titular del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), José Alfonso Iracheta Carroll, donde se presentó el Programa Nacional de Vivienda-Chiapas, el cual plantea un total de 55 mil acciones para la entidad.

En este encuentro, Eduardo Ramírez agradeció la disposición de todas las instituciones para construir viviendas dignas, una demanda social prioritaria en Chiapas, y destacó que estas acciones impactarán en el crecimiento de los indicadores de desarrollo humano de los municipios más necesitados.

El mandatario reiteró el apoyo legal y todas las facilidades para que en el estado se garantice el derecho a la vivienda, especialmente a la población en condiciones de mayor rezago.



“Sepan todas y todos que en Chiapas estamos para sumar esfuerzos con nuestra presidenta de la República, Claudia Sheinbaum. Tengo un compromiso muy formal con la Cuarta Transformación, porque estamos hechos para servir a las y los más pobres”, apuntó.

En otro momento, Ramírez Aguilar enfatizó que impulsará la reforma que se requiere para destrabar el 78 por ciento de hipotecas que han sido pagadas pero que no han sido liberadas en Chiapas, lo que representaría un importante logro y, sobre todo, un gran beneficio para las familias.

En su intervención el director general del Infonavit, Octavio Romero Oropeza, detalló

que Chiapas es uno de los estados que tienen prioridad dentro del Programa de Vivienda para el Bienestar, de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Señaló que aquí se construirán 45 mil viviendas de las cuales 15 mil serán para derechohabientes del Infonavit y se otorgarán 15 mil créditos para mejoramiento.

Informó que actualmente ya se ha beneficiado a 17 mil 373 personas con el congelamiento de su crédito, de las cuales 3 mil 924 recibieron en automático una disminución de su saldo, mensualidad o tasa de interés, y en los próximos meses se beneficiará a otras 18 mil personas con el congelamiento de su deuda.

Promocionar el turismo para mejorar la economía



“SE NECESITA la llegada de visitantes para mejorar nuestra economía”, afirmó la secretaria de Turismo.

•AGENCIA: TUXTLA GUTIÉRREZ

Para revertir las condiciones adversas en materia de turismo en Chiapas, el gobierno del estado realizará una intensa promoción a nivel local, nacional e internacional. “Se necesita la presencia de visitantes para mejorar nuestra economía”, dijo la secretaria de Turismo, María Eugenia Culebro Pérez.

“No vamos a dejar de promocionar al estado. A pesar de cualquier situación, la promoción es lo que atraerá a los visitantes que necesitamos en el sector. Es fundamental que también nosotros, como embajadores, promovamos la entidad. Debemos invitar a todos a visitar los centros turísticos

portante de visitantes nacionales e internacionales. “Hacia la Sierra, Frontera y Frailesca hay muchos centros turísticos que no son tan conocidos y necesitamos promocionarlos.

La pandemia y la inseguridad hicieron que se dejara de promocionar el estado, pero ahora debemos intensificar la difusión. El gobernador ha tomado una de las mejores decisiones en cuanto a seguridad, y eso será fundamental. El trabajo de la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal ha hecho que la reacción en las carreteras sea distinta, afirmó Culebro Pérez.

“Chiapas podría ser un país por sus ecosistemas. Tenemos casi todos los destinos y atractivos, solo nos falta el desierto. Hay sitios que no conocemos y debemos promover para generar una importante derrama económica.



IMSS promueve fiestas saludables y sin accidentes



IMSS CHIAPAS, invita a la población a celebrar las fiestas decembrinas en reuniones saludables.

•AGENCIA: TUXTLA GUTIÉRREZ

Debido a que en la presente temporada Navideña se puede incrementar los servicios de urgencias por accidentes y quemaduras, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Chiapas, invitó a la población a celebrar las fiestas decembrinas en reuniones saludables.

El titular del IMSS Chiapas, doctor Hermilo Domínguez Zarate, resaltó que la entidad cuenta con programas federales y estatales, en donde la protección de la salud para las familias chiapanecas se encuentra orientado para brindar un buen trato y una gran atención.

Precisó que próximamente se abrirá nuevos servicios de atención a la salud, como el Hospital General de Zona (HGZ) No. 13, “14 de septiembre” en Tuxtla Gutiérrez, así como instalaciones renovadas en el nosocomio “5 de mayo”, toda vez que las y los derechohabientes merecen lo mejor.

El jefe de Prestaciones Médicas del IMSS Chiapas, doctor, Javier Navarrete García, informó que las lesiones por uso de pirotecnica, quemaduras por alimentos calientes, caídas al colgar luces navideñas, así como accidentes automovilísticos o por ingesta de alcohol, son la causa principal de atención durante las fiestas decembrinas, por lo que exhortó a extremar precauciones.



EL OPERATIVO se llevó a cabo en la calle Primero de Marzo, en la zona centro de la ciudad.

En operativo detienen a jóvenes por venta de drogas

•AGENCIA: SAN CRISTÓBAL

El grupo interinstitucional conformado por el Ejército Mexicano, la Guardia Nacional, Policía Estatal y Municipal, en coordinación con personal de Protección Civil, todas las noches y madrugadas continúa revisando bares, cantinas y antros, donde aseguraron drogas de diferentes tipos, así como la detención de dos hombres, quienes ya fueron puestos a disposición del Ministerio Público para su investigación. Mientras tanto, los uniformados señalan que continuarán realizando operativos en la ciudad y en las carreteras del municipio.

Lo anterior fue informado por los elementos, quienes indicaron que lograron la detención de dos jóvenes, de nombres Ángel N, de 24 años de edad, y Eli N, de 20 años, a quienes se les encontró en posesión de narcóticos en diferentes presentaciones. El operativo se llevó a cabo en la calle Primero de Marzo, en la zona centro de la ciudad. Los detenidos están acusados del delito contra la salud y fueron puestos de inmediato a disposición de la autoridad correspondiente.

Durante el operativo, se decomisaron 32 bolsas con polvo blanco, con características propias de la cocaína; 8 bolsas con producto que aparentemente contiene marihuana en diversas presentaciones; 4 bolsas de nylon con un producto que corresponde a las características del opio; 13 bolsas transparentes con material sólido de LSD; y 10 bolsas transparentes con sólidos con las características propias de la “piedra”.



Transportistas de Altamirano aumentan el costo del pasaje

•AGENCIA: ALTAMIRANO

Usuarios del transporte público foráneo, en su modalidad de taxi, de la ruta Altamirano-San Cristóbal de las Casas, denunciaron a los conductores de los taxis foráneos por el incremento ilegal del pasaje. Exigieron que se respete la tarifa autorizada, ya que actualmente se está cobrando un aumento presuntamente debido a los días festivos o fin de año. El costo incrementó 30 pesos por

persona, lo que perjudica económicamente a los usuarios.

Uno de los usuarios, quien viajó de Altamirano a San Cristóbal, explicó que el costo oficial del pasaje es de 120 pesos por persona, pero durante los días 24 y 25 de diciembre, el precio aumentó 30 pesos, pasando a 150.

Un usuario comentó: “Vine de Altamirano y el conductor me dijo que estaba cobrando 150 pesos por ser día festivo. Nosotros, como usuarios, lo tenemos que aceptar porque necesitamos llegar a San Cristóbal o a Altamirano, pero no deben abusar con el incremento del pasaje, ya que no hay ninguna autorización oficial. El pasaje pasó de 120 a 150 pesos, es decir, un aumento de 30, y eso no es justo. Estos choferes son abusivos, deberían despedirlos porque están robando a la gente que necesita viajar para estar con sus familiares”.





Jornada por la Paz en Palenque



•DIARIO DE PALENQUE

El día de ayer se realizó Jornada por la Paz y Procesión Parroquial, organizada por la Parroquia de Santo Domingo de Guzmán en Palenque, con una gran participación de feligreses que piden Paz para el municipio, el estado y el país. Se pudo ver a familias enteras, adultos mayores, jóvenes y niños.



MUEBLERIA HOGAR DE PALENQUE

Todo para tu hogar

NO MÁS CALOR

Ven por tu clima a un súper precio!

Contado y apartado Aceptamos tarjetas de débito y crédito, MercadoPago, BAZ, transferencias y posibilidad de hasta 6 meses sin intereses con tarjetas bancarias participantes

Horarios: 07:30 a 19:00 de lunes a sábado. Mueblería Hogar de Palenque

CARRETERA PALENQUE A PAKAL-NÁ No. 303, COL. MONTERREY CASI FRENTE A TELCEL Y CHEDRAUI

9163452070 9161277945

OUTLET CHESA

CHESA
GRUPO AUTOMOTRIZ

EL SEMINUEVO PERFECTO PARA TI

¡ COMPRAMOS TU AUTO Y CÁMBIALO POR OTRO !

916 112 35 13

*CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES AL 967 114 84 27. Esta imagen es de carácter ilustrativo.



LA REUNIÓN de la presidenta con los consejeros del INE se dará en los primeros días de enero del 2025.

Sheinbaum se reúne con el INE para discutir presupuesto

El debate se da luego de que la Cámara de Diputados decidió no darle al INE el presupuesto solicitado para la elección judicial, aunque consejeras explicaron que el dinero era necesario para garantizar la calidad y seguridad de los comicios

•AGENCIA:
MÉXICO

La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que en enero tiene planeado reunirse con la titular del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, para discutir sus perspectivas del presupuesto asignado para la elección federal del poder judicial, programada a realizarse en 2025.

Este jueves, durante su conferencia de prensa mañanera en Palacio Nacional, la mandataria dijo que fue el INE quien solicitó la reunión para "hacernos un planteamiento del presupuesto", pero adelantó que desde el Ejecutivo se mantiene la postura que han expresado desde que inició el debate: que se dé a conocer un desglose de a qué se destinarán los recursos que se le asignen.

La mandataria precisó que ellos le solicitaron la reunión y "los vamos a recibir, nada más hay que ver la fecha con la consejera presidenta. Va a ser a principios de enero. Quieren hacernos un planteamiento del presupuesto".



En el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 se les autorizaron siete mil millones de pesos, "y ellos tienen que decidir en que van a utilizarlos y si requieren más, por qué lo requieren".

El INE, en sesión navideña, adelantó que trabaja una propuesta para realizar la elección judicial de 2025 con un presupuesto de 6 mil 329 millones de pesos, un 52.21% menos de lo que habían afirmado necesitaban para llevar a cabo la elección (13 mil 205 millones de pesos).

El debate se da luego de que

la Cámara de Diputados decidió no darle al INE el presupuesto solicitado para la elección judicial, aunque consejeras explicaron que el dinero era necesario para garantizar la calidad y seguridad de los comicios.

En este momento, se reporta que hay dos grupos y posturas respecto al recorte: quienes se pronuncian por recortar dinero de otras áreas del INE (como entrega de credenciales de elector) para darle más presupuesto a la elección judicial o realizar el ejercicio democrático con los escasos recursos aprobados por el Congreso.

Neiser Hernández se reúne con subsecretario de agricultura



CONEL fin de trabajar en coordinación a favor del Campo de nuestra región, expresó el alcalde de Tila.

•TILA
DP

Presidente municipal de Tila Ing. Neiser Hernández López llevó a cabo reunión de trabajo con el Subsecretario de Agricultura del Estado de Chiapas Ing. Daniel Alvarado Villatoro, el Diputado Juan Manuel Utrilla Constantino

y acompañado por los Presidentes de los Municipios de Yajalón, Sabanilla y Tumbalá, con el fin de trabajar en coordinación a favor del Campo de nuestra región.

Uniendo esfuerzos y en equipo con nuestro gobernador Dr. Eduardo Ramírez Aguilar que traerá desarrollo y prosperidad al campo tilense.



Entrega de apoyo a ganaderos en Salto de Agua

•SALTO DE AGUA
DP

El H. Ayuntamiento de Salto de Agua, que Preside el C. Humberto Sánchez Díaz en coordinación con la Dirección de Fomento Agropecuario entregaron los apoyos económicos a los productores ganaderos de nuestro Municipio que tuvieron la oportunidad de adquirir un semental en la pasada exposición realizado en el marco de la Feria San Fernando de Guadalupe 2024.

Los apoyos económicos fueron de \$6500 para La Asociación Ganadera Local General "Rio Tulijá" y la cantidad de \$8000 para La Asociación Ganadera Local de Salto de Agua, estas acciones tendrán continuidad, por qué el compromiso de esta administra-



EN COORDINACIÓN con la Dirección de Fomento Agropecuario entregaron los apoyos económicos a los productores ganaderos del Municipio.

ción es el trabajo para mejorar el sector ganadero de nuestro Municipio.

Un trabajo en Unidad para un mejor mañana.

Angélica Méndez asiste a instalación de Consejo de PC



•OCOSINGO
DP

La Dra. Angélica Méndez, Presidenta de Ocosingo, participó en la instalación y toma de protesta del Consejo Estatal de Protección Civil, en un acto presidido por el Gobernador, Dr. Eduardo Ramírez. La Alcaldesa reafirmó el compromiso del gobierno municipal de colaborar estrechamente con las autoridades estatales y federales en la prevención y atención a la población ante fenómenos naturales. En este contexto, destacó la importancia de seguir trabajando de manera coordinada con los tres órdenes de gobierno para garantizar la integridad y bienestar de los habitantes de Ocosingo.

¡La Protección Civil la hacemos todas y todos!



EL GRUPO Fuerza de Reacción Inmediata Pakal (FRIP) patrulla carreteras y barrios de la región, brindando tranquilidad a los habitantes durante las festividades decembrinas

Operativos navideños fortalecen la seguridad

•AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

En Ocozacoautla, los operativos para garantizar la seguridad en los pueblos de Chiapas continúan. Durante la celebración de la Nochebuena y la llegada de la Navidad, se observaron elementos del grupo Fuerza de Reacción Inmediata Pakal (FRIP) recorriendo las carreteras y barrios de la región.

Es preciso mencionar que los operativos preventivos comenzaron desde la tarde del pasado martes. Usuarios de la carretera que conecta hacia la capital chiapaneca notaron la presencia del grupo FRIP, que permanece resguardando la seguridad de los pobladores.

Asimismo, los habitantes del municipio confirmaron que observaron camionetas de la Policía Estatal realizando patrullajes



en diversos barrios, lo que les brindó confianza durante la celebración de la Nochebuena. La ciudadanía ha manifestado su aprobación hacia este tipo de operativos.

Por su parte, en el municipio vecino de Berriozábal, también se observó la presencia de elementos del FRIP recorriendo las calles de la localidad. Se informó que algunos agentes estatales habían estado presentes desde la madrugada del martes, luego de que ciudadanos reportaran en redes sociales detonaciones de arma de fuego. Posteriormente, se confirmó que la información era falsa, ya que se trataba de juegos pirotécnicos.

Se espera que este tipo de ac-



Cuidados de las plantas en invierno

•Durante la época de frío, también podemos llenar de color verde nuestro hogar, ya que no solo de sol y temperaturas cálidas viven nuestras plantas

•AGENCIA: MÉXICO

Lo único que hay que hacer, es brindarles algunos cuidados extra para que soporten las bajas temperaturas las plantas.

Existen especies que se adaptan perfectamente a los rigores de la estación invernal, como también hay una serie de cuidados básicos que deben realizar en este momento del año. Se trata de un buen periodo para renovar parte del sustrato, así como para proteger aquellas plantas que pueden sufrir más con los fríos y las heladas.

Otro aspecto a tener en cuenta para cuidar las plantas en invierno, es que además de la baja temperatura del ambiente, hay otro frío que afecta a estas plantas, y es el que proviene directamente del suelo. Para protegerlas, nada más sencillo que separar las macetas del contacto directo del suelo, y basta con colocar una madera (o baldosas en desuso) entre la maceta y el piso.

A la hora de regar las plantas en invierno es mejor que tengan poca agua, ya que el exceso y el frío son una mala combinación que provocará que las raíces de la planta se pudran.

A la hora de regar las plantas, resulta preferible quedarse corto a la hora de regarlas que pasarse. Igualmente, hay que comprobar que el drenaje de jardineras y macetas funcione correctamente con el fin de evitar encharcamientos que pueden ser fatales.

Si bien las plantas que se encuentran en el interior no tendrán que soportar bajas temperaturas, pero si tienen que soportar la falta de luz y la sequedad del ambiente provocada por el uso de los calefactores.

Lo primero que hay que hacer entonces, es pulverizarlas con cierta regula-



ridad y mantenerlas libres de polvo. Al igual que las plantas de exterior, no necesitan tanta agua, por lo que el riego de las debe ser mucho menor que las que están afuera.

Durante todo el año debemos llevar a cabo tareas de cuidado y mantenimiento del jardín, para conseguir así que este luzca verde y hermoso. Pero al llegar el frío invierno, será necesario reforzar los cuidados y prestar mayor atención a nuestras plantas y árboles para prevenir que sufran daños. Si resides en una zona con fuertes heladas y temperaturas bajas, deberás proteger estos seres vivos y evitar que mueran durante la época invernal.



SUDOKU

			6					5	
				2			3	4	
	7		4	3				2	
	6		4	3			2	5	
7									
	4		2	9			7	6	8
				8			6		
4			9	6				8	
6	2			7					4

Cada fila (Linea horizontal)

Debe contener los numeros del 1 al 9

Cada fila (Linea vertical)

Debe contener los numeros del 1 al 9

Cada subcuadrícula (de 3x3)

Debe contener los numeros del 1 al 9

Para resolver el sudoku

empiece por la columna o fila que tenga mas numeros previamente fijados

4	6	1	9	7	8	2	9	
7	8	9	2	9	6	8	1	4
2	8	9	4	8	1	7	9	6
8	9	7	1	6	2	9	4	8
8	1	4	9	9	8	2	6	7
6	9	2	7	8	4	1	9	8
9	2	8	8	4	9	6	7	1
1	4	8	6	2	7	9	8	9
9	7	6	8	1	9	4	8	2

SOPA DE LETRAS

P	M	F	R	K	T	T	S	Y	O	Q	P	W	Ñ	U	C	B	L	B	
F	E	E	F	A	O	L	V	R	A	J	Q	A	F	T	I	V	A	R	L
A	N	V	D	E	P	O	I	E	M	L	E	N	O	L	M	O	A	P	I
S	G	P	E	I	B	T	P	N	E	J	M	A	B	C	W	N	M	K	N
C	U	B	M	N	S	Y	U	Y	T	Z	Y	A	U	F	I	I	W	T	D
I	A	O	S	E	D	C	Y	R	A	S	J	P	N	R	N	D	L	Z	A
S	R	B	B	M	L	A	A	H	F	A	A	Z	D	T	R	Ñ	D	O	D
M	I	M	Ñ	E	R	I	R	Y	O	M	Ñ	A	C	V	I	H	S	X	O
O	E	F	I	C	M	O	U	I	R	T	M	X	N	X	H	N	A	G	S
O	L	D	J	J	I	T	L	E	I	A	M	A	R	F	I	L	A	H	L
W	O	I	D	E	T	I	X	T	C	D	E	N	C	A	M	I	N	A	R
W	N	Q	Q	U	I	R	O	F	A	N	O	N	C	T	X	Z	R	D	F
X	Z	R	O	Ñ	R	K	T	O	M	B	E	A	K	O	S	I	E	Q	E
V	A	N	G	I	E	K	B	W	E	F	O	Y	N	I	H	A	G	U	M
L	L	T	I	Q	N	C	A	R	N	W	J	O	E	A	B	O	Z	N	E
U	Y	E	H	D	Q	P	K	Q	T	Q	L	T	J	W	T	B	C	D	N
A	N	E	M	A	X	E	O	E	E	D	E	Ñ	L	X	N	I	G	R	I
N	R	A	G	R	A	C	S	E	D	E	F	P	Y	H	I	L	P	N	N
E	L	E	C	T	R	O	L	I	T	I	C	O	U	Z	D	C	C	A	A
O	C	T	R	O	P	S	U	I	B	O	Z	V	D	I	D	F	X	R	C

- Amadrinar
- Blindado
- Capitana
- Descargar
- Electrolítico
- Embestir
- Encaminar
- Examen
- Fascismo
- Femenina
- Marfil
- Menguar
- Metafóricamente
- Nucleido
- Olmo
- Pana
- Quirófano
- Salmantina
- Siete
- Vendar

	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
1											
2											
3											
4											
5											
6											
7											
8											
9											
10											
11											

» HORIZONTALES

- 1: Palanca que acciona un mecanismo con el pie. Instrumento musical de cuerda con la caja de resonancia oval, cóncava y prominente.
- 2: Denota diferencia, separación o alternativa entre dos o más personas, cosas o ideas. Cuerpo sin vida. Símbolo químico del uranio.
- 3: Servicio Público. Pequeñez, insignificancia.
- 4: Te rendirás. La de ahí. 5: Anillos. Aproximadamente. 6: Relajamiento físico o psíquico. Raspapas. 7: Zurcid. Peso del recipiente o vehículo continente de una mercancía. 8: Sujeto, ente, cosa. Perteneciente o relativo al nombre. 9: Plantead. Adjetivo posesivo de tercera persona. 10: Denota diferencia, separación o alternativa entre dos o más personas, cosas o ideas. Miembro del Senado. Don. 11: Hermanos del padre. Hablarán.

» VERTICALES

- 1: Premio de cine. Anuncio publicitario que se emite por televisión o en el cine. 2: En física, abreviatura de la potencia. Finar. Yodo. 3: Dominio de Internet de Ecuador. Que causa o implica dolor físico o moral. 4: De Dinamarca, en femenino y plural. Nombre de la decimoséptima letra del abecedario, en plural. 5: Aceptar la herencia tácita o expresamente. Elemento químico de símbolo Xe. 6: Maestros de la doctrina budista tibetana. Ceded gratuitamente. 7: Lente o sistema óptico para enfocar una imagen. Comprobé la medida. 8: Pasa la vista por lo escrito o impreso entendiendo los signos. Instrumento para batir. 9: Se quemarían. Ser divino de la mitología egipcia. 10: Símbolo químico del uranio. Limpiarás, adecentarás. Símbolo del nitrógeno. 11: Vacilación o falta de determinación ante varias posibilidades. Ausencia de enfermedades o de factores dañinos en el cuerpo.

HORÓSCOPOS

ARIES
(marzo 21 - abril 20)

Este va a ser un día de sorpresas favorables, pequeños golpes de suerte o encuentros agradables; algunos sucesos y vivencias que te reafirmarán en tu camino o en el modo en que estás abordando las cosas de tu vida, en estos momentos. Pero hacia el final del día hay riesgo de algunas tensiones con tu pareja o familia.

LIBRA
(septiembre 23 - octubre 22)

Una de las cosas más importantes para ti, y que más necesitas, es tu armonía con el mundo y entorno que te rodea, pero una de las mayores calamidades es cuando pierdes esa armonía y debes enfrentarte a situaciones de crispación o violencia. Y hoy debes tener cuidado, porque podría ocurrirte algo así en la vida íntima.

TAURO
(abril 21 - mayo 20)

Hoy los astros te ayudarán a que puedas disfrutar de un día feliz y placentero, especialmente en su segunda mitad. Suerte en los asuntos familiares o sentimentales, tus seres más queridos te van a traer satisfacciones. Sin embargo, a pesar de todo, no te será fácil evitar una cierta sensación de inseguridad o melancolía.

ESCORPIO
(octubre 24 - noviembre 22)

Este será uno de los signos más afortunados, o mejor dispuesto, en el día de hoy, aunque no tanto porque vayas a tener mucha suerte o te suceda algo estupendo e inesperado, que tampoco se puede descartar, sino, sobre todo, porque lograrás mantener una actitud positiva y optimista que te traerá suerte sin que te des cuenta.

GÉMINIS
(mayo 21 - junio 21)

A lo largo del día de hoy, el espíritu navideño pasará a segundo plano y tu mente estará más pendiente de algunos asuntos de carácter mundano, laboral o financiero. En realidad, no te amenaza ningún problema, sin embargo, vas a estar algo inquieto o pondrás en marcha alguna iniciativa en estos ámbitos. Gran actividad.

SAGITARIO
(noviembre 23 - diciembre 21)

Este será uno de los signos más afortunados, o mejor dispuesto, en el día de hoy, aunque no tanto porque vayas a tener mucha suerte o te suceda algo estupendo e inesperado, que tampoco se puede descartar, sino, sobre todo, porque lograrás mantener una actitud positiva y optimista que te traerá suerte sin que te des cuenta.

CÁNCER
(junio 22 - julio 22)

Hoy tus sueños y emociones más profundas te podrían jugar una mala pasada, en realidad es algo que te va a pasar en muchos momentos de este periodo navideño. Te vas a encontrar con cosas muy buenas, hasta incluso con sorpresas afortunadas que no esperabas, pero te será difícil conseguir aquello que más anhelas.

CAPRICORNIO
(diciembre 23 - enero 21)

No te inquietes por las cosas buenas que están por llegar, especialmente las que tienen relación con el dinero u otros bienes de carácter material. No te preocupes si se retrasan un poco, o incluso si surgen pequeñas dificultades inesperadas, al final todo va a salir bien y tus esfuerzos darán el fruto que estás buscando. Paciencia.

LEO
(julio 23 - agosto 23)

Hoy, más que en otros momentos, a lo largo de estos días, contemplarás la inminente llegada del próximo año, y esto te hará sentir cada vez más la necesidad de realizar grandes cambios en tu vida, o alcanzar de una vez una serie de metas que hasta el momento ha sido imposible. Hay cosas que ya no se pueden aplazar más.

ACUARIO
(enero 21 - febrero 19)

Quizás hoy te encuentres un día un poco difícil, muy diferente del que esperabas, tanto en lo material como en la vida íntima. Los problemas o adversidades que te encontraras te van a parecer muy grandes, y hasta incluso, en algunos momentos, quizás te sientas muy desgraciado, pero todo se va a resolver en muy poco tiempo.

VIRGO
(agosto 24 - septiembre 22)

Hoy te espera un día lleno de actividad e inquietudes, visto desde el exterior; pero en tu interior tendrás más paz, serenidad y armonía de lo que aparentarás por fuera. Un día favorable para resolver con éxito toda clase de asuntos, ya sean laborales o de carácter doméstico y personal. Favorable para la vida íntima y familiar.

PISCIS
(febrero 20 - marzo 20)

Te encuentras en un buen momento, incluso en un momento algo "mágico", porque siempre eres tú el que ayudas a otros y te sacrificas por ellos, sin embargo, ahora otros van a hacer eso por ti y te van a solucionar un importante problema que llevaba mucho tiempo agobiándote. En realidad, el destino te lo está devolviendo.



Hoteles



Restaurantes



Escuelas



Taxis



Médicos



Cafeterias

Restaurante Catracho 504
Sabor...
100% Catracho en Pakal-Ná
916.348.7308

DISTRIBUIDORA DE POLLOS LEO'S
SERVICIO Y CALIDAD
2da. Poniente entre Av. 5 de febrero y Periférico Norte
916.348.2000

Zavala
Grupo funerario
916.34.512.40
916.34.5.1991
CALLE IGNACIO ALDAMA ESQ. 5 DE FEBRERO PALENQUE, CHIAPAS

Si SYSTEM INFORMATICA
REMANUFACTURA, RECARGA DE CARTUCHOS Y TONERS
916.107.7478 / 916.111.7526
www.systeminformatica.com.mx
CALLE CHIAPAS ENTRE 20 DE NOVIEMBRE Y 5 DE MAYO

Asadero Linda Vista
916 100 8627
asaderolindavista-restaurant.negocio.site
asaderolindavista01@gmail.com
Calzada Lázaro Cárdenas S.N Colonia Pakal-Ná

Tortas Dany
Cochinita, Barbacoa y Pollo
PERIFERICO SUR FRENTE AL OXXO

EL ARBOLITO
Barrio San José, Calle Emilio Rabaza, esq. Ydallo Huerta

TECATE
Manejamos pedidos a mayoreo y menudeo
ABARROTES VINOS Y LICORES Pakalna
916 112 67 00
Dirección: calle San Juan del barrio San Francisco en la colonia Pakal-Ná

TACOS Y QUESADILLAS "DON ALFREDO"
916-113-30 63
Res, cerdo, chistorra, chorizo argentino o mixto.

Mega Kronch Pollos
¡Un kronch de puro sabor!
916.138.14.07

Servicio Técnico Luján
Luján ATM
916.348.73.02
Col. Ampliación La Mielera

Quiropráctico Arbey Pérez
Atención previa cita.: Cel. 961 236 88 15
Calle 5 de Febrero a unos pasos de antes Sedesol

SUPER Six
HIELO * MICHELADAS * LICORES
CONTAMOS CON SERVICIO A DOMICILIO
916 124 06 63
Av. Independencia esq. Periférico Sur, Palenque, Chiapas.

Grúas y volvi
Servicio de Grúas las 24 Hrs. Local y Foráneos
Maniobras - Arrastres - Salvamentos
Tel. 345 1194
Independencia s/n Col. Pakal-Ná

DICARE
CENTRO ODONTOLÓGICO
Vicente Guerrero esq. 9a. Sur a una cuadra del parque de feria Palenque, Chiapas
916.141.4197
916.345.2364

Contáctanos por WhatsApp
DENUNCIAS FOTOS
INFORMACIÓN INVITACIONES
916.112 9862 DP
PALENQUE

NA CHAN KAN
CAFETERÍA & TOURS
En el corazón de Palenque
916.348.9208
Visítanos en el andador turístico

Salón "Kevin Iglesias"
*UÑAS *RAYITO *MECHAS
*ALACIADO PERMANENTE
*KERATINA *CORTE Y MUCHO MÁS.
916 101 9805
20 noviembre frente al Maya Pakal

Sinners
SEXSHOP Y LENCERÍA
PALEQUE, CHIAPAS
916 132 63 91
110 09 16
José Aguilar Evo Siners
Calle . Independencia entre 6 y 7 Sur.

MUEBLERIA HOGAR DE PALENQUE
Todo para tu hogar...
Muebleria Hogar de Palenque
CARRETERA PALENQUE A PAKAL-NÁ No. 303. COL. MONTERREY CASI FRENTE A TELCEL Y CHIDRAUI
9163452070 9161277945

ANÚNCIATE AQUÍ

NISSAN
Chesa Palenque
CARR. AEROPUERTO KM. 1. GUAYACÁN LA LOMITA, PALENQUE, CHIAPAS
916.112.3513

TAPICERÍA AUTOMOTRÍZ
José M. López Ríos propietario
Tel. 916 109 00 15
993 150 2193
Calzada Lázaro Cardenas S/N Palenque, Pakal-Ná.

coffee home
916 345 4558
916 142 3109



¡LOS PIMAS!

Los pimas se nombran a sí mismos o 'ob, que significa la gente, el pueblo. Con el término pima se designa a un conjunto muy variado de sociedades indígenas

AGENCIA: MÉXICO

Los pimas, un intrigante grupo indígena, habitaron las vastas tierras de Arizona y el norte de México. Su nombre significa "pueblo del río", diferenciándolos de sus parientes, los tohono o'odham, o "gente del desierto". Con vínculos a pueblos como los tarahumaras y yaquis, los pimas son parte de la rica familia de lenguas sonorense.

Su idioma, perteneciente a las lenguas pimas, es un tesoro cultural que lucha por sobrevivir. ¡Impactante! Solo el 0.5% de las lenguas indígenas de América del Norte se habla aún por sus comunidades. La identidad de los pimas y su riqueza cultural están en juego.

Los pimas se nombran a sí mismos o 'ob, que significa la gente, el pueblo. Con el término pima se designa a un conjunto muy variado de sociedades indígenas, como los pimas del desierto, los



pimas de la sierra, o los pimas gileños.

En la época en que se dieron los primeros contactos con los españoles, las tribus del centro de Sonora tenían gran movilidad territorial. Antes de comenzar el siglo XVII las bandas ópatas y eudevans ejercían una fuerte presión sobre varios puntos de asentamiento de los pimas bajos, sobre todo en la región de Tónichi y en los valles de los ríos de San Miguel y el Alto Sonora; a causa de esta presión, los pimas se desplazaron hacia el oeste, territorio que los yaquis defendían tenazmente. Hacia 1536 algunos centenares de pimas bajos siguieron a Cabeza de Vaca en su ruta hacia el río Sinaloa y se establecieron en la comunidad de Bamoa.



SUPER CARNICERÍA "LA ESPERANZA"
100% CARNE DE NOVILLO CORTES AMERICANO
916 345 4251 961 233
Servicio a domi-

Pollos La Brasa
SERVICIO A DOMICILIO
(916) 114-41-63
AV. 12 DE OCTUBRE ESQUINA ABASOLO

ANÚNCIATE AQUÍ

EL REY DEL TONER
Reparación de impresoras, computadoras y Venta de cartuchos, tintas y tóner.
(916) 345-32-12
127-11-08
Calle Independencia entra avenida Nicolás Bravo y Av. Reforma
SERVICIO A DOMICILIO

ANÚNCIATE AQUÍ

CENTRO MÉDICO ANGEL
En la calle Alberto Ángel González MÉDICO CIRUJANO
Manejo Integral de Pie Diabético
Heridas
Llagas
Úlceras Varicosas
Neuropatía Diabética
Problemas de Circulación
Informes
916 127 7997
Palenque, Chiapas. tra poniente norte, entre Av. Velasco Suarez y Reforma, Barrio Chino (calle del mercado).

ANÚNCIATE AQUÍ

CAFÉ AJAU
Lo mejor de la selva Lacandoniana
@cafeajau
961 136 7054

ANÚNCIATE AQUÍ



Thalí García, en duelo, revela que le detectaron cáncer

La exparticipante de 'La casa de los famosos' de Telemundo, Thalí García, confesó cómo vive el duelo por la muerte de su ex y se recupera del cáncer que le acaban de detectar

•AGENCIA:
MÉXICO

Para Thalí García, 2024 no ha sido un buen año. La exconcurstante de La casa de los famosos está en duelo por el deceso de su exesposo, Gabriel Romero, el pasado 21 de noviembre. Y no sólo eso. Contó a TVNotas que tuvo un problema grave de salud, que, de no tratarse a tiempo, pudo haber terminado en tragedia. “Me encontraron una lesión el mes pasado. Bendito Dios, me moví muy rápido. Mi hermana trabaja en el mejor hospital de cáncer en Nueva York y le llamé”. “Me fui

a hacer un máster en dirección y actuación en el Acting studio de Nueva York. Hace como un año y medio me salió lo que pensé que era un granito en la espalda, por la parte del brasier. Me lo reventé y no le tomé más importancia”.

“A principios de noviembre, me estaba cambiando y se me ocurrió verme con un espejo. Noté una manchita negra. Llamé a mi hermana y le pedí que me tomara un video para enviárselo a mi doctora Paola Castañeda, mi dermaoncóloga. A ninguno nos gustó lo que se veía.

“Desde que la doctora vio mi lesión dijo que tenía que

operarme. La cirugía se realizó el 21 de noviembre y fue exitosa. Hay distintos tipos de cáncer, como el melanoma que aparentemente era el que yo tenía. Cualquier tipo de cáncer que haga metástasis puede terminar en el desenlace que ya conocemos. No fue mi caso, pero sí tuve miedo”. “Este fue encontrado en etapa temprana. Las raíces no habían atravesado la dermis (piel) y no llegó a los ganglios. No ocupé radioterapias ni químicos”.

“Este fue un año que me llovió sobre mojado (se le quiebra la voz). Fue una cosa tras otra. Aun así, me siento bendecida porque detecté el cán-

cer a tiempo. Soy una mujer sana, fuerte y resiliente. Mi familia y yo estamos pasando un momento de duelo (refiriéndose a la pérdida de su exesposo). Vamos de la mano de Dios y de la gente que nos quiere. Y a echarle ganas”, concluyó.

“Se le realizó un estudio con un equipo que se llama skeen. Un mapeo con IA que da calificación del riesgo que hay en piel. Se hizo la cirugía bajo anestesia local. Se quitó la lesión y se mandó a un estudio de patología. La cirugía duró entre 30 y 40 minutos. Se le recomendó no cargar cosas pesadas ni hacer ejercicio durante dos semanas, hasta que se retiraron los puntos”, concluyó.

ANGÉLICA VALE QUIERE “PAZ Y AMOR” CON GALA MONTES



•AGENCIA:
MÉXICO

Una de las polémicas más sonadas de este año fue la de Angélica Vale y Gala Montes por el título de 'la Novia de México'. Durante la participación de la cantante en 'La casa de los famosos México', varios de sus fanáticos comenzaron a llamarla de esta forma. Esto generó un poco de ruido en Angélica Vale, pues su madre, Angélica María, también fue nombrada como 'la Novia de México' y tiene registrado ese nombre a su favor. La protagonista de 'La fea más bella' llegó a sugerir que Montes fuera llamada de otra manera.

“Deberían ponerle 'Gala de México', se oye chido y a mi mamá déjenle su nombre porque es la única novia de México”, dijo en su momento. En medio de todo este escándalo, Angélica María compartió una fotografía en el Instituto Nacional del Derecho de Autor (Indautor), por lo que se llegó a especular que había ido a registrar el nombre de 'la Novia de México'.

Ante estos rumores, Angélica Vale aclaró que su madre había asistido a ese lugar por cuestiones de contratos para renovar el registro de su nombre “Angélica María, La novia de México”. También dejó claro que esto no lo hacía por la polémica con Gala Montes, sino porque debe ir cada cierto tiempo a firmar.

“Se hace por contratos, se tiene que renovar cada cierto tiempo. Mi mamá es 'Angélica María, La novia de México', está registrando su nombre”. En un reciente encuentro con la prensa, la también comedianta compartió su deseo de dejar la controversia con Gala Montes en el pasado, principalmente ahora que se acerca un nuevo año. “Hemos visto ataques muy gachos en redes sociales y así. Todas esas cosas, desgraciadamente, en lugar de unirnos, nos separa. Sería más bonito unirnos y entender que, pues, en este mundo no vamos a lograr nada si no nos unimos”.



Edgar Vivar habla de su cambio físico

•AGENCIA:
MÉXICO

Edgar Vivar, reconocido actor, comediante y médico mexicano, conocido principalmente por su participación en 'El Chavo del 8' y 'El Chapulín colorado', confesó los delicados problemas de salud que ha enfrentado por su sobrepeso. Recordemos que Vivar inició su carrera artística en el teatro, pero en la televisión encontró su mayor reconocimiento al integrarse al elenco de Roberto Gómez Bolaños en los años 70 del siglo pasado.

No obstante, no todo en su vida ha sido color de rosa, dado que tuvo que bajar muchísimos kilos para seguir con vida. Hace varios años, Édgar Vivar enfrentó problemas relacionados con su peso, lo que lo llevó a someterse a tratamientos

médicos.

A través de una entrevista con Matilde Obregón, Edgar Vivar habló como nunca de su carrera artística, tal como su participación y relación amistosa con los integrantes del programa 'El Chavo del 8'. No obstante, causó revuelo al revelar las diversas complicaciones de salud que ha tenido. Incluso, ha llegado a estar hospitalizado y en terapia intensiva.

“Yo he pagado por adelantado, he estado cuatro veces en terapia intensiva. Tengo un filtro en la vena cava y lo que se acumule esta semana, pero he sobrevivido”, comentó el actor. “Yo tuve sobrepeso desde muy temprana edad. Padecí del bullying... Las consecuencias del sobrepeso las padecí. Llegó un momento en mi vida en el que llegué a pesar muchísi-

mo. Llegué a pesar 169 kilos cuando estuve en España. Bajé 100 kilos”.

No obstante, platicó a las cámaras que tuvo que someterse a una cirugía para poder bajar de peso y no poner en riesgo su vida. “Hice un tratamiento de cirugía, el bypass gástrico. Fue muy curioso... Yo ya tenía obesidad mórbida, con las consecuencias del sobrepeso, terrible. Gracias a Dios, aquí estoy, pero si tú no resuelves tu problema con la comida, el estómago es un órgano que se vuelve a hacer grande. Y ya no te pueden volver a operar”, concluyó. Al momento, el histrión no ha tenido nuevos problemas de salud. Incluso, se ha mostrado muy activo en sus redes sociales por su trabajo en el teatro y en la famosa serie 'Vecinos'.



CÉSAR BONO SE TATÚA POR PRIMERA VEZ A LOS 74 AÑOS

•AGENCIA:
MÉXICO

César Bono está de manteles largos, no solo se mostró más que contento por los éxitos que ha tenido a lo largo de su carrera en la industria del espectáculo, sino que también dio a conocer a la prensa que, por primera vez, se tatuó el brazo! Pese a que, a lo largo del año, preocupó a sus seguidores por sus complicaciones de salud. En esta ocasión, se dejó ver al público con un gran ánimo por lo que ha logrado en toda su carrera y por culminar un año más.

Recordemos que César fue capturado con un bastón y, en otras ocasiones, estuvo en silla de ruedas, lo cual encendió las alarmas. Por esta razón, el también conocido como 'Francisco Ríos' en 'Vecinos' comentó a TVNotas a que se debía su poca movilidad. “Estoy jodido de la movilidad. No puedo recuperarla. Tengo mi mano espástica. Le doy órdenes y simplemente no se abre. No obedece. Los infartos fueron del lado derecho, pero provocan que se

pierda la movilidad del lado izquierdo”, dijo el actor.

No obstante, aseguró que toma terapia y tratamientos para continuar con su vida habitual: “Tomo una pastilla diaria para la presión. Llevo un tratamiento con imanes, acupuntura y toques eléctricos. Y me meten a un tanque con agua”, mencionó. Ahora, el histrión sorprendió a la prensa con la revelación de que se tatuó, por primera vez, la piel. Luego de que habló un poco sobre su carrera, así como lo mucho que lamenta la muerte de Silvia Pinal, aprovechó la oportunidad para presumir su diseño a las cámaras.

En un encuentro con la prensa, Bono se dijo muy agradecido por todas las oportunidades que ha tenido de trabajar, pese a su edad. No obstante, lo que acaparó los reflectores fue que se impregnó tinta en la piel. ¿Qué se tatuó? “Miren, me acabo de tatuar. Les enseño, de viejito. No duele, levántale. Veán qué es, les digo lo que es, 1440. ¿Saben qué es eso?”, “1440, son los minutos que tiene un día. 24 horas tiene estos minutos y es lo que tienen que ser felices ustedes, porque Dios les dio la vida para que sean felices, día con día. Entonces, les deseo que 1440 minutos sean ustedes muy felices”, concluyó.